



GOBIERNO DESTINÓ 35,200 MDP DESDE 2019

Dan por cerrada reconstrucción... con pendientes

A UN LUSTRO DEL 19S, la rehabilitación terminará este año sólo en los sectores educación y salud; para 2023 seguirán acciones en viviendas e inmuebles patrimoniales

POR ERNESTO MÉNDEZ

A cinco años de los sismos que dejaron graves daños en 887 municipios de diez estados, por instrucción presidencial el Programa Nacional de Reconstrucción cerrará este 2022.

En entrevista con **Excelsior**, Edna Vega Rangel, coordinadora de la estrategia, explicó que las acciones en educación y salud que están en proceso concluirán este año. Sin embargo, para 2023 quedarán pendientes en cultura, donde los proyectos son más complejos. Por ejemplo, para rehabilitar algunos templos y el Palacio Municipal de Juchitán, Oaxaca, se requieren 300 millones de pesos.

La también subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu detalló que hay un pendiente de 600 millones de pesos en vivienda para atender casos complicados, aunque ya se tienen todos los estudios

para iniciar el próximo año. Es el caso de la reconstrucción de la Unidad Habitacional Tepozanes, ubicada en una zona de riesgo en Los Reyes La Paz, Edomex.

Vega Rangel reconoció que los seis años dedicados a la reconstrucción es mucho tiempo para los damnificados, aunque menos de lo que tomó rehabilitar lo dañado que dejó el terremoto registrado el 19 de septiembre de 1985.

Indicó que entre 2019 y 2022 se invirtieron 35 mil 200 millones de pesos en 69 mil 437 acciones, la mayoría concentradas en Oaxaca, Chiapas y Puebla.

Agregó que a lo largo de estos años, la mayor parte de las escuelas dañadas fueron reconstruidas, y sólo hay dos o tres planteles que tuvieron que ser reubicados porque se privilegió mantenerlos en el mismo lugar por razones de identidad y cercanía para las familias.

POR ARREGLAR



Se necesitan 300 mdp para templos y el Palacio Municipal de Juchitán, Oaxaca.



900 alumnos de una secundaria en Pichucalco, Chiapas continúan sin aulas.



Dos de las iglesias más representativas del centro de Tlaxcala siguen con daños.



TRAS 5 AÑOS DE LOS SISMOS

CONCLUYEN

RECONSTRUCCIÓN CON PENDIENTES

Quedan remanentes, principalmente en vivienda, educación y salud, debido a la complejidad y falta de recursos para la rehabilitación; de 2019 a 2022, se han impulsado 69 mil 437 acciones, destaca la subsecretaria de la Sedatu

POR ERNESTO MÉNDEZ

El Programa Nacional de Reconstrucción cerrará a finales de 2022, por instrucción presidencial, cinco años después de los sismos de 2017, que dejaron graves daños en 10 entidades federativas y 887 municipios del país, anunció Edna Vega Rangel, subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu.

En entrevista con **Excelsior**, explicó que las acciones de vivienda, educación y sobre todo de salud, que están en proceso concluirán este año y para 2023, sólo quedarán algunos remanentes en cultura, donde los proyectos son más complejos, y se requieren 300 millones de pesos extra para la rehabilitación de algunos templos y el Palacio Municipal de Juchitán, Oaxaca, por ejemplo.

Detalló que además hay un

pendiente de 600 millones de pesos en vivienda, para atender casos que resultaron muy complicados, donde ya se tienen todos los estudios para iniciar el próximo año, como es la reconstrucción de la Unidad Habitacional Tepozanes, en el municipio de Los Reyes La Paz, Estado de México, ubicada en una zona de riesgo.

"El Programa Nacional de Reconstrucción cierra en los campos de educación y de salud; en los campos de vivienda y de cultura se está avanzando en una lógica de cerrar ya el próximo año", manifestó.

La doctora en Sociología, con especialidad en Sociedad y Territorio, quien asumió también el pasado mes de junio la coordinación del Programa Nacional de Reconstrucción, luego del fallecimiento de David Cervantes Peredo, destacó que, de 2019 a 2022, se han impulsado

69 mil 437 acciones en los cuatros sectores: educación, cultura, salud y vivienda, con una inversión total de 35 mil 200 millones de pesos.

Informó que Oaxaca es el estado donde se realizaron más acciones con 21 mil 368, por un monto de 8 mil 200 millones de pesos; seguida por Chiapas, con 16 mil 432 acciones y 4 mil 290 millones de pesos, y en tercer lugar, Puebla, con 12 mil 951 acciones y 6 mil 500 millones de pesos.

En la lista le siguen Morelos, Guerrero, el Estado de México, Hidalgo, Veracruz, Tlaxcala y la Ciudad de México.

Edna Vega Rangel puntualizó que las acciones que arrancarán, en lo que resta de 2022 son: cuatro de educación, 17 de salud, 307 de cultura y 2 mil 171 de vivienda.

Agregó que a lo largo de estos años, la mayoría de las escuelas dañadas fueron reconstruidas, y sólo hay dos o tres planteles que tuvieron que ser reubicados, porque se privilegió mantenerlos en el mismo lugar por razones de identidad y cercanía para las familias.

Dijo que en el caso de vivienda, no superaron las mil construcciones que tuvieron que ser reubicadas, por encontrarse en zonas de alto riesgo en Oaxaca y Chiapas,

principalmente, ya que estaban cerca de laderas de ríos o arroyos, así como en zonas de deslave.

MUCHO TIEMPO

La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu reconoció que cinco años que se convertirán en seis para la reconstrucción, "es demasiado tiempo para



los damnificados, pero si nos vamos a la experiencia del 85, la verdad es que tomó menos años, tal vez justamente por la experiencia que tuvimos en México tras el terremoto de 1985", donde seguían apareciendo casos 10 o 15 años después de la tragedia.

Acotó que, entre 2017 y 2018, la atención se dio a través del entonces Fonden, con el levantamiento muy superficial de un censo de daños y la entrega de una tarjeta bancaria, donde se depositó dinero, —aunque no en todos los casos—, dependiendo de la clasificación de afectaciones en el inmueble: menor, medio o pérdida total.

"El principal problema del programa al que nos enfrentamos en territorio fue que localidades completas no habían sido diagnosticadas, y las que habían sido diagnosticadas tenían información contradictoria o in-

completa", manifestó.

Subrayó que en cuestiones legales, había muchas viviendas que no tenían documentación que acreditara, "ya no la propiedad, sino la posesión legítima", y hubo casos en que las viviendas rentadas que resultaron dañadas eran desalojadas por los propietarios, ante la posibilidad de reconstruirlas, lo que generó un fenómeno social con los inquilinos, difícil de manejar.

Edna Vega Rangel indicó que, aunque en términos generales la sensibilidad, honestidad y transparencia de las personas beneficiarias del Programa Nacional de Reconstrucción estuvo siempre presente, también hubo quienes quisieron abusar, como dueños de cuatro o cinco inmuebles que pretendían obtener el apoyo para cada una de sus propiedades.

Comentó que además hubo personas que pedían el recurso y cuando acudían a

verificar al terreno, no había ninguna construcción o la vivienda estaba dañada, pero no por los sismos, sino por la falta de mantenimiento.

ENTREGA DE APOYOS

La coordinadora nacional para la reconstrucción reveló que los recursos para vivienda se entregaron directamente a los beneficiarios, sin intermediarios, en una tarjeta de débito con 40 por ciento del dinero disponible y 60 por ciento bloqueado, que se liberaba conforme avanzaba la obra.

Señaló que del subdito que iba de 50 mil pesos hasta 500 mil pesos, en casos extremos donde los trabajos incluían muros de contención o medidas de mitigación para evitar riesgos, era requisito destinar el siete por ciento del presupuesto para el pago de asistencia técnica.

Precisó que en los lugares más apartados o de difícil ac-

ceso, se creó la figura de organismo ejecutor, que eran pequeñas empresas que recibían los recursos y tenían capacidad para llevar mano de obra y administrar los materiales.

Cuando se trataba de acciones de salud o cultura, el gasto se coordinaba con gobiernos estatales o municipales, así como instituciones federales como el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) o la Secretaría de Salud.

Para las acciones en escuelas, se dio la posibilidad de que los propios padres de familia que formaban parte de la mesa directiva pudieran administrar el presupuesto.

La doctora Vega Rangel agregó que la inversión más alta en una obra de reconstrucción se dio en la Catedral de San Cristóbal de las Casas, Chiapas, donde los trabajos costaron 44.6 millones de pesos.

600

MDP

es uno de los pendientes para atender casos complicados de vivienda.

Es demasiado tiempo para los damnificados, pero si nos vamos a la experiencia del 85, la verdad es que tomó menos años, tal vez por la experiencia que tuvimos."

EDNA VEGA RANGEL
SUBSECRETARIA DE SEDATU



Los apoyos fueron entregados directamente a los beneficiarios, sin embargo, en lugares apartados, mediante un organismo ejecutor.



Uno de los principales problemas es que hubo localidades que no fueron diagnosticadas con daños y otras tenían datos contradictorios.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

EXCELSIOR
EL DIARIO DE LA CAPITAL MEXICANA

PP-20-21

18/09/2022

NACIONAL

